
产 销 同 比 分 别 增 长 48.8%
和55.9%， 环比分别增长 30%和
28.7%， 出口同比增长79.5%……
中国汽车工业协会3月10日发布
数据显示， 2月份我国新能源汽
车产销量保持稳步增长态势， 出
口也展现出旺盛势头， 持续成为
汽车行业发展亮点。

据中国汽车工业协会副秘书
长陈士华介绍， 2月份我国新能
源汽车产销分别达到55.2万辆和
52.5万辆， 市场占有率达26.6%。
今年1月至2月， 我国新能源汽车
产销量达 97.7万辆和 93.3万辆 ，
同比分别增长18.1%和20.8%， 市
场占有率达25.7%。

适逢周末， 位于合肥市蜀山
区的华润万象城蔚来中心内， 合
肥市民周磊正在体验蔚来ET5车

型。 “与燃油车比， 新能源车普
遍更智能 ， 使用成本还更低 。”
他说， 最近正在对比不同品牌的
新能源汽车， 体验感都还不错。

2月，新能源汽车市场稳步回
暖。其中，比亚迪新能源汽车销量
达193655辆 ， 同比增长112.6%；
蔚来汽车交付新车12157辆 ， 同
比增长98.3%； 理想汽车交付新
车16620辆， 同比增长97.5%； 广
汽埃安销量达30086辆 ， 同比增
长252.9%。

“我们对全年销量增长持乐
观态度。” 蔚来汽车创始人李斌
表示， 蔚来整体销售进步明显 ，
近期， 其在30万元以上高端纯电
市场占有率持续提升， 截至2月
底， ET5在苏浙沪地区销量连续
10周超过了同档热销合资车型。

新能源汽车市场的持续增长
态势， 得益于今年以来， 全国多
地支持鼓励新能源汽车产业发展
和汽车消费的政策持续发力， 护
航企业创新发展开拓市场。

广东省提出有条件的地市可
出台新能源汽车下乡支持政策，
组织开展新能源汽车下乡 “惠
民” 活动； 上海市延续实施新能
源车置换补贴， 继续免征车辆购
置税； 安徽省表示将加快公共领
域新能源汽车推广应用， 推进充
电基础设施建设， 丰富汽车金融
服务……

陈士华认为， 当前， 我国新
能源汽车逐步进入全面市场化拓
展期。 政策持续加力有助于产业
克服多因素影响， 保持稳健发展
势头， 巩固优势地位。

汽车出口正在成为推动汽车
产业快速发展的重要引擎。 2月，
我国汽车出口延续良好态势， 其
中新能源汽车出口8.7万辆 ， 同
比增长79.5%。 比亚迪出口1.7万
辆， 同比增长12倍。

奇瑞汽车有限公司董事长尹
同跃说， 当前中国汽车工业正经
历着 “由大到强 ” 的关键性蜕
变： 一方面必须在质量安全、 技
术创新、 体系建设等 “内功” 上
做深做实， 不断打牢产业根基；
另一方面， 要加快数字化、 全球
化发展， 更高水平地参与全球竞
争 ， 不断向产业价值链高端攀
升。

技术创新是中国从 “汽车大
国” 迈向 “汽车强国” 的核心驱
动力。 新能源汽车企业通过技术

创新不断提升品牌和产品竞争
力 ， 消费者认可度也将越来越
高。

“我们的产销量从第1辆到
第100万辆， 用了13年； 从100万
辆到200万辆 ， 只用了1年 ； 从
200万辆到 300万辆 ， 仅用了半
年。” 比亚迪集团相关负责人表
示 ， 比亚迪新能源汽车快速发
展， 得益于企业注重自主创新，
掌握核心技术。

“工信部将会同有关部门尽
快研究明确新能源汽车车购税减
免等接续政策， 修订发布 ‘双积
分’ 管理办法， 进一步加大新能
源汽车推广应用的力度。” 工信
部副部长辛国斌近期表示， 今年
我国新能源汽车产业将继续保持
良好发展态势。 据新华社
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消费回暖快“出海”势头旺

针对福岛第一核电站核污染
水排海计划， 日本龙谷大学教授
大岛坚一近日接受新华社记者专
访时表示， 放射性物质不同于普
通危险化学物质， 采用化学处理
难以将其去除； 同时， 关于放射
性物质对海洋生态系统等的长期
影响， 人类还所知甚少。 因此，
放射性物质需要尽量在受控状态
下处理， 不应释放到环境中， 这
是最重要的。

这位环境经济学专家介绍，
东京电力公司用于过滤处理核污
染 水 的 “ 多 核 素 去 除 设 备
（ALPS）” 有一段时间不能有效
工作。 根据东京电力公司表态，
福岛第一核电站总计130万吨核
污染水中， 目前仍有约三分之二
尚未达到预期处理目标， 即没能
将除氚之外的多种放射性物质基
本清除。 东京电力公司坚称今后
会继续处理这三分之二的核污染
水， 但是否真如他们所说仍需持
续观察。

与此同时， 已处理完的三分
之一核污染水是否如东京电力公
司所说已达到标准， 也令外界充
满疑虑。 大岛坚一说， 福岛第一

核电站内储存核污染水的储水罐
超过1000个， 东京电力公司仅选
取了很少一部分进行检测， 并且
全部检测工作都由东京电力公司
自行完成， 并没有第三方机构进
行核实。 他介绍， 今年1月出版
的美国 《科学》 杂志上一篇文章
批评说， 东京电力公司的说法无
法得到足够数据支持， 不值得信
任。

大岛坚一表示 ， 即使ALPS
能够有效工作 ， 经ALPS处理的
核污染水仍会含有微量氚之外的
放射性物质， 这一点曾得到东京
电力公司承认。

“我个人认为排放这些 ‘额
外 ’ 的放射性物质并不合适 。”
大岛坚一说， 放射性物质不同于
普通危险化学物质的一大特征
是， 不管经过何种化学处理， 放
射性物质都不会被消除， 只能通
过其自身衰变使放射性降低到一
定水平。 因此， 放射性物质需要
尽量在受控状态下处理， 不应释
放到环境中， 这是最重要的。

大岛坚一认为， 妥善的处理
方式是把经ALPS处理的核污染
水继续储存在储水罐中， 氚的半

衰期约是12.3年 ， 经过120多年
后， 核污染水中的氚含量就能衰
减到目前的千分之一以下。 或使
用砂浆封存后掩埋到地下， 同样
等到100多年后再考虑进一步处
理方法。

他说， 上述方法具有可操作
性， 成本也不是特别高。 更重要
的是 ， 东京电力公司作为当事
方， 并没有资格根据花费多少来
选择处理方式， 而应履行最大限
度减少对环境和人类影响的义
务。

国际原子能机构工作组对日
本核污染水排海计划的评估尚未
得出最终结论。 大岛坚一表示，
国际原子能机构仅对东京电力公
司提出的排海计划进行评估， 至
于核污染水一旦排入海洋将对海
洋生态系统产生哪些长期影响，
国际原子能机构也不能准确掌
握， 因为没有先例可借鉴。 全球
海洋是连通的， 关于放射性物质
对海洋生态系统和人类生活的长
期影响， 目前还缺乏相关评估。
因此， 无论国际原子能机构评估
结果如何， 都不代表排海计划是
正当的。 据新华社

———2月新能源汽车行业发展观察

日本教授： 放射性物质不应释放到环境中

3月11日， “探索一号” 科考船携 “奋斗者” 号全海深载人潜水器抵达三亚。
当日， “探索一号” 科考船携 “奋斗者” 号全海深载人潜水器抵达三亚， 圆满完成国际首次环大洋洲

载人深潜科考航次任务。
本航次是由中国科学院深海科学与工程研究所牵头发起的 “全球深渊深潜探索计划” 第一阶段科考航

次， 自2022年10月6日从三亚启航至今， 历时157天， 环大洋洲航行22000余海里。 本航次由10所国内外机
构参与。 在超长航期的考验下， “奋斗者” 号共完成了63次有效下潜作业， 其中4次下潜深度超过万米。

新华社发

“奋斗者”号完成国际首次环大洋洲载人深潜科考任务

本报讯 （记者 任洁） 3月
12日， 中国科技馆联合中国林
学会举行 “美丽中国” 主题活
动， 林业专家、 科技工作者与
中国科技馆辅导员围绕 “美丽
中国” 主题， 为公众带来形式
多样的科普活动。

“什么是森林的生物多样
性？ 农业文明、 工业文明和生
态文明的关系是什么？ 什么是
美丽中国 ？” 北京林业大学原
校长尹伟伦院士作 《生态文明
美丽中国》 专题报告， 号召青
少年为应对全球气候变化、 保
护生物多样性和改善未来生存
环境而努力， 共同构建美丽中
国。

中国林业出版社向现场观
众展示了国家公园中心 “美丽
中国-中国国家公园 ” APP，
并与观众互动体验国家公园线
上展、 科普课堂等活动， 让观
众足不出户就能翻开美丽国土
的画卷 ， 领略国家公园的魅
力。

北京林业大学与中国科技
馆分别带来 《枯枝落叶变形
记 》 《钻石失窃案 》 科普剧 ，
通过沉浸式的剧情， 为观众朋

友讲述城镇园林绿化废弃物处
置利用过程的科学原理和生态
价值， 以及花时钟的奥秘。

中国林科院资源环境与信
息所副所长张怀清和林木遗传
育种全国重点实验室副主任樊
玮分别就展品 “生命有多长 ”
“土壤与植物 ” 开展志愿讲解
服务， 带领观众认识大自然中
生命的奥秘， 了解不同土壤类
型与植物之间的关系。

在 “与自然同行， 护万物
共生” 展览教育活动中， 中国
科技馆科技辅导员组织开展系
列活动， 包括主题展览讲解、
“见微知著·迷你植物王国” 教
育、 制作创意立体书 《湿地的
奥秘 》、 引导观众围绕展品进
行自主研学等， 通过 “主题观
展+科学探究+研学打卡+开放
创意 ” 融合式的科普活动形
式， 向观众传播科学知识， 传
递生态文明理念。

3月是中国科技馆 “美丽
中国” 主题活动月。 中国科技
馆本月将持续开展相关教育活
动， 鼓励公众积极参与生态文
明建设行动， 践行生态保护责
任。

中国科技馆举行“美丽中国”科普活动

加拿大原住民寄宿学校历史令人震惊
新华社电 联合国原住民权

利特别报告员卡利·察伊3月10
日表示， 加拿大原住民寄宿学
校幸存者的证词令人震惊。

“加拿大必须解决殖民遗
留下来的不利影响以实现有意
义的和解并追究过去罪行的责
任 。” 察伊结束在加拿大为期
10天的考察后在首都渥太华召
开记者会说。

察伊表示， 原住民寄宿学
校的负面影响仍反映在当今儿
童救济中。 尽管只占加拿大人
口的7.7%， 仍有超过53%需要
救济的儿童是原住民， 在一些
省份这一比例高达90%。

他说， 加拿大原住民寄宿
学校和结构性种族歧视造成的
代际创伤导致现今一些侵犯人
权和虐待行为， 包括原住民女
性失踪和被谋杀。 据估计， 原
住民女性被谋杀或失踪的可能

性是加拿大其他女性的12倍。
他还说， 加拿大原住民往

往是任意和歧视性逮捕以及执
法人员过度使用武力的受害
者。

加拿大联邦成立后， 逐步
设立原住民儿童寄宿学校制
度 ， 试图强制 “同化 ” 原住
民， 以 “寄宿学校” 名义强行
将土著儿童与其家庭分离， 使
他们遭受营养不良、 身体和性
虐待。 加拿大真相与和解委员
会称之为 “文化种族灭绝 ” 。
2015年， 该委员会公布的一份
报告显示， 自19世纪40年代到
20世纪90年代， 加政府建立了
至少139所寄宿学校 ， 至少有
15万印第安人等原住民儿童被
强制送入寄宿学校。 据目前统
计 ， 4000多名儿童被虐致死 。
有学者估计受害儿童人数远不
止这些。


